
在刚刚过去的一周，中纪委被舆
论称为连续“破纪录”。一周之内，五
名省部级官员被查处，其中仅 8 月 29

日一天就打掉了三只“老虎”。反腐重
拳频出，掀起了一轮新高潮，确实又
打破了以前的一些纪录或惯例。但
是，回顾十八大以来的反腐行动，也
可以看出，“破纪录”已经不是一次两
次。由一次次的“破纪录”也可以看
出，反腐的推进确实无禁区。

十八大以来的反腐在很多方面
都“破纪录”了。48 名省部级以上高官

落马，仅这一个数据就是很多人之前
不敢设想的。其中有不少是已经退休
或者退居二线的官员，通常而言这些
官员应该属于“平安着陆”的，但是随
着反腐的深入，退休这道“安全线”实
际上已经失效。此外，周永康、徐才
厚、苏荣等人的落马，也证实了反腐
不论级别高低，那种以为官到一定级
别就安全的想法也不过是一厢情愿。

当然，一些涉腐官员或许还接受
不了这样的现实，他们还习惯用老办
法验证自己的安全，比如加大公共媒
体曝光的频率，出席会议获得露脸的
机会。而事实上，这种安全感都是虚
幻的。像万庆良、姚木根这样的官员，
昨天还在头条新闻里“讲话”或“指
导”，第二天就被中纪委通报的也不

在少数。以前，涉腐官员通常都会在
公众视线中“消失”一段时间，这个

“规律”现在也已经被打破了。
虽然“纪录”或“惯例”一再被打

破，但是有人仍然坚持反腐是有“禁
区”的。比如有人认为反腐影响经济
发展，因为反腐力度加大，一些地方
的餐饮等服务行业受到影响，为了经
济增长，反腐的风头应该很快就会过
去。一些官员至今还在“四风”问题上
触网，很重要的原因就是低估了反腐
的持续高压态势，事实上反腐让市场
发挥了更大的作用，更有利于经济的
良性发展。此外，也有人认为反腐力
度过大会影响党的形象或者地方形
象，事实上反腐在各个层级是零容忍
的，并不会为了某些人所谓的“形象”

而容忍腐败行为，山西省委共有 13

名常委，目前受到查处的已经有 5

人，力度之大也是前所未有的，由此
可见中央对地方腐败问题并没有任
何遮掩和回避。将来或许还会有更多
的“惯例”被打破，如果说反腐有迹可
循，这才是十八大以来可以总结的反
腐规律。

反腐不断“破纪录”、“破规矩”，
并不意味着反腐转入了天马行空式
的模式。恰恰相反，当前的反腐正在
向着法治反腐迈进。法律制度是刚性
的，依法反腐注定没有任意拿捏的弹
性空间。中纪委近期加快对腐败问题
的处理，显然也有利于党纪处分与
司法的无缝对接，依法治国的理念
将在反腐进程中得到充分的实践。
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葛评论员观察

本报评论员 沙元森

不断“破纪录”证明反腐无“禁区”

□韩笑

又到了开学的日子，每年这个时
候交警部门都会发布交通预警信息，
加派警力维护交通秩序，然而每年一
次的拥堵却仍会“如约而至”。

随着社会的发展，汽车保有量直
线上升，治理拥堵已经不是交警一个
部门的事。在道路资源有限的现实面
前，需要每一个交通参与者增强交通
安全意识，共同为道路安全通畅、孩
子的安全成长“出一把力”。

现在不少家长开着私家车“保驾
护航”，一直将孩子送到校门口才放
心。对于年龄较小的低年级儿童，家
长接送无可厚非，但家长的关爱也应
该有个度。在保证安全的情况下，家

长可以让孩子提前下车步行至学校，
留给他们“最后一公里”独立成长的空
间。

此外，学校附近随意摆放的小摊
也是阻碍交通畅通的“据点”。城管部
门不能坐视不管，应对流动摊贩加强
管理，“净化”学校附近道路。社会车
辆和人员，在上下学高峰期时，应尽
量避开学校周围的路段，少些抱怨，
多些礼让的实际举动。

学校方面，更应给中小学生上好
开学第一课。在汽车文明远未形成的
现实环境下，多对学生强调一些交通
安全知识，可能比单纯学习书本知识
显得更加重要。

“开学式”堵车不仅是交通问题，
也是社会问题，不能简单把原因归结
为某个人群或者某个部门，而应该多
方合力解决、长久治理。（作者为本报
机动新闻中心记者）

防治福利固化，最主要是建
立退出住房保障的福利机制。

住房和城乡建设部总经济师
冯俊认为，住房政策中关于住房
价格的合理性判断，应当使房价
的增长慢于居民家庭的收入增
长。这样社会总福利才是改善的。
保障性住房的退出问题，并不是
简单地腾退保障性住房。

农民在阳台上养鸭子，这不
是我们要的城镇化。

住建部村镇建设司司长赵晖
表示，京津冀协同发展不能光看
城市，村镇建设在京津冀协同发
展中应发挥更大作用。他认为，要
尽可能在原有村庄形态上改善居
民生活条件，不提倡搞“农民上
楼”。

部分取消下放行政审批事项

“含金量”不高，需提高质量。
针对“下放审批权多、真正取

消权力比较少”的说法，国务院审
改办负责人何建中表示，国务院
有关部门经过梳理核实，形成了
审批项目总清单，同时会把更多
的精力放在提高含金量上，适应
经济社会发展需要。

中国房地产的“工具性”是未
来中国经济增长的最大风险。

中国社会科学院金融研究所
研究员易宪容认为，国内房地产
的“工具性”与中国的经济增长模
式、政府绩效考核制度、土地制度
及住房交易制度等方面有关。这
些方面不改革，政府摆脱房地产
的工具性是不可能的。

葛一语中的
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上好交通安全第一课
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将来或许还会有更多的“惯例”被打破。当前的反腐正在向着法治反腐迈进。法律制度是刚性的，
依法反腐注定没有任意拿捏的弹性空间。
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